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一个科室的发展，往往缘于一个
人的坚守和带动。

1995年，时任临猗县中医医院院长
裴百群一班人提出以专科建设为龙头，
重点科室为依托的医院发展思路，着手
创建腰椎间盘突出症专科。经过半年
多的运营，科室病员最多时达到70余
人。刚走出校门的常卫全恰在这时来
到中医院，有幸成为腰椎间盘突出症专
科的一员。

90 年代末，腰椎间盘突出症专科
人员发生变化，科室人才出现断层，发
展陷入困境，很长一段时间，患者一直

徘徊在个位数，医院里许多人都担心
科室里的年轻人能否支撑下去。

关键时刻，刚参加工作不久的常
卫全临危受命，挑起了科室的重担。
面对患者少、患者不相信年轻医生的
尴尬境地，他们只能咬牙苦熬。由于
科室人员少，三天两头一个夜班，而常
卫全和他的团队就坚持了10余年。他
说：“腰椎间盘突出症专科是中医院成
立以来创建的第一个专科，不能半途
而废。何况这个群体的患者很多，只
要紧盯疗效，就一定能赢得患者的信
赖。”其间，他多次到北京、南京、杭州

等医院进修学习，不断创新传统的中
医手法，引进先进的手法，做到相互融
合，创新运用。对每一位前来就诊的
患者，他都倾尽所学，以求达到最佳治
疗效果。正是有了这样日复一日，年
复一年的执着坚守，到 2007 年，科室
发展逐渐向好，日住院患者维持在 20
人左右，科室发展步入正轨。2009年，
腰椎间盘突出症专科正式更名为颈腰
腿痛科，被省卫生厅确定为农村医疗
机构中医特色专科建设项目，这标志
着临猗县中医医院实施专科兴院战略
迈出了关键一步。

一个人精研中医 带动科室发展

常卫全：用中医特色疗法托起医院的未来

常卫全 中共党员，一名
从基层成长起来的优秀中医药工作
者和医院管理者。从一名普通的中
医师到副主任医师，从颈腰腿痛科主
任到临猗县中医医院业务院长、院长、
党支部书记，其成长之路扎实而执
着。他主导研创的“常氏手法”复位
更是让人称赞，目前已成为治疗颈、

肩、腰、腿痛的一张响
亮名片，为10万余名
患者解除了病痛。

一所医院的希望，每每缘于一把
手的责任和担当。

从医近30年里，常卫全把自己交
给了医院。一年 365 天，节假日的概
念早已在他的头脑里变得模糊了。他
的手机一年四季24小时开机，只要患
者需要，无论白天黑夜、刮风下雨，他
都会毫不犹豫地来到患者身边。对老
人、病重不能动的患者，只要电话叫，
他一定会亲自上门诊治。他知道，患
者的每一次求医问药，对他们来说，永
远是唯一，决不能让患者失望。每当
看到患者康复出院，心里就会有成就
感。这些年，无论职务如何变化，只要
患者找他，总是细心诊治。他说，医疗
于患者而言，不仅是一项服务，更是一
种信任和委托，任何时候都不能敷衍
和怠慢。

付出总会有收获。1994年至今，
常卫全先后荣获“临猗十大名医”“五
一劳动奖章”“劳动模范”“优秀共产党
员”“优秀党务工作者”“抗击新冠肺炎
勇士”“运城市优秀中医药工作者”“运
城名医”等称号。

2020 年 11 月 27 日，常卫全正式
接过了临猗中医药事业再创新辉煌的
重任。面对古朴典雅、大气庄重的新
院，他深知，一定要有所为，才能不辜
负各级领导和全体职工的信任。上任
伊始，他把环境卫生大整治作为突破
口，修订完善相关制度，开展职业素养
培训，建立中医医联体，强化院校合
作，康复科、肛肠科、肺病科、骨伤科独
立，组建重症监护室，康复科、中医护
理申报省级优势学科，整合中医资源
打造县域中医特色诊疗中心，牵头创
建“全国基层中医药工作示范县”，推
广灸疗项目，狠抓师承教育，开设中医
护理门诊。与此同时，“五面红旗”创
建和清廉医院建设扎实开展，一项项
举措有条不紊落地落细，医院正在朝
着更高更远的目标迈进。

“士不可以不弘毅，任重而道远。”
现在的临猗县中医医院已经站在了一
个较高的起点，要想再有新的突破，没
有实招和高招难以实现。担任院长的
常卫全深知这一点，他的心中，已有了
万千杏林。他要捧给临猗人民的必将
是一个充满生机、中医药服务能力大
幅提升且有温度的医院，这不仅是他
的任期目标，更是他的初心和使命。

“目前，山西省卫健委选派千名医
师下基层，重点支持10所县级中医医
院临床服务和医疗管理能力达到三级
中医医院水平。我院有幸入选，这既
是机遇又是挑战，我们将按照临猗县
委、县政府提出的‘重塑临猗，再铸辉
煌’的新要求，借着中医药强省、强市、
强县战略的春风，全力备战三级中医
医院，做大做强‘治未病’这篇大文章，
实现医疗预防康复大融合，大发展，全
面开启临猗中医药事业发展的新时
代。”常卫全在创建三级中医医院推进
会上信心满满地说。 杨崇义

一双肩
背负医院的未来

一个科室的崛起，常常缘于科室
主任的专注和创新。

2009 年后，医院发生了翻天覆地
的变化。科室主任常卫全所带领的颈
腰腿痛科也进入了发展的黄金期。他
创造的“一揉、一按、一扳、一正”的“常
氏手法”早已被人们所熟知，他那双神
奇而温暖的大手曾给多少患者带去了
希望。“到中医院找小常捏腰”成了许
多患者的口头禅。

从医以来，常卫全就与颈腰腿痛
结下了不解之缘。一门心思研究颈腰
腿痛的治疗方法，工作中本着“能简单
不复杂，能保守治疗不手术”的指导思
想，边治疗、边学习、边摸索，独创了触
摸、理筋、整脊三步疗法诊治颈腰腿痛
病，并辅之以牵引、中药熏蒸、艾灸、拔
罐、红外线治疗等理疗方法，形成了独
特的椎间盘病治疗体系。此疗法不打
针吃药，无手术风险，与影像学检查符
合率达到 90%以上。目前，患者已辐
射到运城13个县（市、区）及周边的陕
西、河南等地。

“我要把你们的治疗方法、效果和
精心服务告诉周围的人，让颈腰腿痛
患者都来你们医院治疗，早一天减轻
痛苦，获得健康。”来自绛县75岁的韩
大爷病愈后激动地说。据了解，韩大
爷入院前因椎间盘突出，下肢神经长
期受到压迫去了不少地方，花了不少
钱，疼痛不见好转，当听说临猗县中医
医院颈腰腿痛科治疗效果好、治愈率
高时，他抱着试一试的态度前来就

诊。经过两个疗程14天左右的悉心治
疗，韩大爷康复出院了。

下岗职工袁师傅50多岁了，因腰
部及右下肢疼痛入院。来时疼痛剧
烈，不能下地，由家属和医护人员抬
入病房，腰椎核磁显示 L4-5、L5S1
椎间盘突出，继发性椎管狭窄。经过
20 多天的保守治疗，症状基本消失，
回家后又经过半个月的康复锻炼，就
能做些家务活。出院那天，常卫全考
虑到患者经济不宽裕，向医院有关领
导请示，减免了袁师傅30%的医疗费
用。

“这几年，我介绍过好几个新绛的
腰腿痛患者，治疗效果都非常好。我因
一次生病经同事介绍与该院结缘，在
这看病心里踏实。”新绛县患者李月英
说。

这样的情景，每年、每个月、每隔
几天就会在颈腰腿痛专科看到。这些
年，“常氏手法”日渐成熟，前来就医的
患者络绎不绝，常常要预约才能入院，
一年四季，常卫全所带领的科室没有
淡旺季之分。一天到晚，治疗室里总
是人来人往。特别是在老院，牵引的、
熏蒸的、针灸的、中频脉冲治疗的、门
诊看病的，加上科室治疗的医护人员，
全部挤在那个仅50平方米的空间里，
而且还放着10张治疗床，常常是人多
的连门都进不去。

2020 年5月12日，新建的临猗县
中医医院整体搬迁并开诊运营，颈腰
腿痛科诊疗环境大为改观，专门开设

了中药熏蒸室和牵引室，新增了中药
熏蒸床、电动牵引床、无烟艾灸仪、冲
击波治疗仪、中频治疗仪、磁振热、电
针等设备，极大地满足了颈腰腿痛患
者的就医需求。最值得一提的是，治
疗室内每张床都有隔帘，很好地保护
了患者的隐私，凡是治疗过的患者都
说医院这个设计细节很温馨。据了
解，该科室年收治住院治疗患者600余
人次，康复率高达97.8%。

作为学科带头人，常卫全总是利
用空闲时间，把积累的治疗经验加以
总结归纳，从实践上升到理论。他撰
写的论文《澳式手法治疗颈椎病81例
疗效分析》被收入《中国实用医学综合
医学》杂志，运用澳式手法治疗颈椎病
的临床观察，在全国第二届颈肩腰腿
病学术交流研讨会上进行了交流，被
全国医药信息科学中心学术部颈肩痛
科研协作组聘为学术委员。他先后任
运城市中医药行业发展协会副会长，
运城市医学会第二届疼痛专业委员会
副主任委员。

如今，他所领导的团队从最初的5
名医护人员增加到14名，特别是中医
院校毕业的本科生和研究生的加入，
让这支团队成为临猗椎间盘领域的一
支生力军，他也因此成了椎间盘领域
的领头雁。

“常氏手法”诊治颈腰腿
痛病参加了2018年和2019年
运城市特色医药交易博览会，打响了
一定知名度。

一双手祛除患者的病痛

常卫全为患者进行手法复位常卫全为患者进行手法复位


